

Quand l'Amérique refait le monde

<http://www.fayard.fr/quand-lamerique-refait-le-monde-9782213623665>

Quand la nuit de la guerre froide s'est achevée, l'Amérique s'est réveillée seule. Soulagée de voir s'effondrer l'adversaire d'un demi-siècle, elle n'a pas renoué avec la « normalité » d'une puissance comme les autres, parmi les autres. S'identifiant d'abord à la globalisation, elle a vu passer une décennie d'enrichissement, d'optimisme, voire de désinvolture, avant d'épouser plus ouvertement un projet néo-impérial qui la taraudait depuis un moment. Servie par une puissance militaire sans rivale, l'Amérique a envisagé de refaire le monde à son image, quitte à écouter trop attentivement les sirènes du néoconservatisme militant, à surévaluer l'efficacité de moyens militaires aux dépens des autres instruments d'influence, à prendre de coupables libertés avec le droit et les opinions des autres. Le divorce avec l'Europe devenait une possibilité ouvertement envisagée, la globalisation hier adulée était sacrifiée sur l'autel de l'intérêt national posé en dogme, alors que les attaques terroristes du 11 Septembre la mettaient face à un monde islamique mal connu. Dans l'attente d'une vision correctrice de ces dérives prévaut une impression d'inachèvement, voire d'entêtement et de précipitation, qui jette le doute sur le succès de cette ambition néo-impériale.

RÉSUMÉ

<HTTP://WWW.CHAPITRE.COM/CHAPITRE/FR/BOOK/SALAME-GHASSAN/QUAND-L-AMERIQUE-REFAIT-LE-MONDE,973472.ASPX#PRODUCT-DETAILS-AND-SUMMARY>

Issu à la fois d'une réflexion d'universitaire (en tant que professeur de relations internationales depuis 25 ans) et d'une expérience personnelle (comme ancien ministre du gouvernement libanais et conseiller spécial du secrétaire général de l'ONU), ce livre prend à bras le corps le débat intérieur aux États-Unis sur leur rôle mondial du pays à l'âge d'un ordre international unipolaire. Le livre est fondé sur un très grand nombre de rencontres faites en Amérique, avec des dirigeants autant qu'avec des observateurs, ainsi que sur une observation sur le terrain de la stratégie américaine en action sur plus d'un théâtre récent, et notamment en Irak où l'auteur a passé plusieurs mois pour le compte de l'ONU. Mais il est également nourri par les riches débats intérieurs aux États-Unis en vue de voir comment certaines options stratégiques l'emportent sur d'autres, comment des choix particuliers finissent par s'imposer et, éventuellement, comment un nouvel équilibre peut encore être retrouvé, suite aux glissements, parfois sanglants, en cours.